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1. Introduction 

1.1 Démarche de consultation 

L’arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville a entamé à l’été 2020 une démarche de consultation sur le 

parc Saint-Simon-Apôtre. La démarche a été conçue en plusieurs étapes. Les deux premières étapes 

ont été celles du questionnaire sur le parc et de la soirée de consultation sur l’aménagement. Ces deux 

premières étapes ont permis de réaliser un diagnostic avec la population et donc de mieux comprendre 

ce qui fonctionne bien pour les personnes fréquentant le parc, ce qui fonctionne moins bien, ce qui est 

apprécié, ce qui manque et ce qui serait souhaité.    

 

1.2 Première étape : questionnaire sur le parc et activités participatives avec le camp de jour 

1.2.1 Questionnaire en ligne et en personne dans le parc 

Un questionnaire pour mieux connaitre l’expérience des usager(ère)s du parc de même que leurs 

souhaits était disponible sur la page internet de 

l’arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville et sur la 

page Facebook de l’arrondissement, du 28 juin 

au 28 juillet 2019. De plus, des équipes de 

l’arrondissement ont été présentes huit (8) fois 

dans le parc pour expliquer le questionnaire aux 

personnes présentes n’ayant pas rempli le 

questionnaire en ligne. Les équipes ont été 

présentes à différents moments de la journée et 

de la semaine: matin, midi, après-midi et soirée. 

Sur les 212 personnes qui ont répondu au 

questionnaire, environ la moitié l’ont fait dans le 

parc.  
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Graphique 1 : Pays de naissance des répondant(e)s 
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1.2.2 Activités participatives avec le camp de jour des Copains de Saint-Simon 

Le 26 juillet avant-midi, en collaboration avec le camp de jour des Copains de Saint-Simon,  35 jeunes 

de 6 à 12 ans ont été consultés. Ils ont participé à une marche exploratoire, où, en petits groupes et 

accompagnés du personnel de 

l’arrondissement et du camp de jour, ils ont 

pu partager leurs perceptions, raconter leur 

expérience et leurs souhaits pour le parc 

Saint-Simon-Apôtre. Par la suite, les jeunes 

ont pris part à une activité d’élection fictive 

où ils devaient choisir leur candidat favori 

parmi cinq choix. Chacun des candidats 

fictifs avait un court programme pour le 

parc Saint-Simon-Apôtre permettant de 

mieux comprendre les priorités des jeunes 

(voir bulletin de vote à la page suivante).     

Profil des personnes qui ont répondu au questionnaire 

• 61% sont des femmes. 

• 60% ont au moins un enfant. 

• Les deux groupes d’âge les plus rejoints : les 25 à 34 ans et les 35 à 44 ans (55% des 

réponses). 

• 75% habitent le quartier (13% y travaillent). 

• 64% y habitent depuis plus de 5 ans. 

• La majorité (52%) fréquente le parc plus d’une fois par semaine. 

• Ils y viennent en famille (58%), seuls (31%) ou entre amis (25%), autant la semaine que la 

fin de semaine (55%) et la plupart du temps à la fin de l’après-midi (51%) et en soirée (48%). 

• En hiver, ils le fréquentent moins (34%) ou pas du tout (44%).  

• Les trois activités les plus fréquentes des répondant(e)s : les jeux pour enfants, les jeux 

d’eau et la promenade. 

Photo : Arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville 



3 

 

1.3 Deuxième étape : Soirée de consultation sur l’aménagement du parc Saint-Simon-Apôtre 

La soirée de consultation a eu lieu le 24 octobre, à la salle du conseil de la Mairie de l’arrondissement, 

de 18h30 à 20h30. Le déroulement de la consultation allait comme suit : 

- Mot de bienvenue par madame Émilie Thuillier, mairesse d’Ahuntsic-Cartierville. 

- Présentation de l’état du parc par Michel Bordeleau, chef de division des études techniques et 

Jocelyn Gauthier, directeur de la culture, des sports, des loisirs et du développement social.  

- Présentation des résultats de la première étape de consultation par Liane Morin, conseillère en 

planification, puis présentation des étapes à venir pour l’aménagement du parc par M. 

Bordeleau. 

- Tables de discussions thématiques (activités dans le parc, terrains sportifs, aires de jeux, jeux 

d’eau et aire de détendre) animées par le personnel de l’arrondissement durant laquelle les 

participant(e)s ont répondu aux questions suivantes:  

o Quelles activités aimeriez-vous 

faire au parc ? 

o Comment le grand terrain de 

soccer devrait être aménagé? 

o Quels sont les autres besoins 

concernant les terrains sportifs du 

parc? 

o Comment les aires de jeux 

pourraient être améliorées?  

Bulletin de l’élection fictive 

Photo : Arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville 
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o Comment les jeux d’eau pourraient être améliorés? 

o Que doit-il y avoir dans l’aire de détente? 

- Plénière, où un porte-parole de chaque table fait la synthèse des discussions de ce qui a été dit 

dans son groupe. 

- Remerciements et fin de la consultation 

Environ 60 personnes ont participé à la soirée de consultation. 

1.4 Le compte-rendu 

Le document est présenté selon les différents thèmes abordés par les participant(e)s, autant dans le 

sondage de l’été que lors de la consultation du 24 octobre. L’arrondissement a procédé à la lecture et à 

l’analyse de l’ensemble des commentaires recueillis et des résultats au sondage. Le présent compte-

rendu représente la synthèse de cette analyse. 
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2. Les résultats 

2.1 Les terrains sportifs 

Les répondant(e)s au questionnaire en ligne ont partagé plusieurs commentaires sur les terrains 

sportifs du parc. 18 % des commentaires à la question ouverte sur ce qui devrait être amélioré 

portaient sur ce sujet et, lors de l’élection fictive avec les jeunes du camp de jour, la candidate Andrea 

Active, qui souhaite que le grand terrain sportif soit mieux aménagé, est arrivée en deuxième position 

avec neuf (9) votes. 

 

Plus spécifiquement, c’est le terrain de soccer qui a été le principal sujet de discussion des terrains 

sportifs. 

2.1.1 Le terrain de soccer 

Que ce soit dans le questionnaire, avec le camp de jour où lors de la soirée de consultation, les 

commentaires sur l’état du terrain de soccer ont été nombreux. Le mini terrain de soccer (voir point 10 

sur la carte p.14) est considéré comme en très mauvais état puisqu’il est constamment en terre battue. 

Concernant le grand terrain de soccer, il a été mentionné qu’il aurait besoin d’un nivellement complet 

de sa surface, d’un meilleur éclairage et de solidification les filets de but. Mentionnons que, lors de la 

période du questionnaire en ligne, le grand terrain de soccer était en “jachère” pour faire pousser le 

gazon et que les filets n’étaient pas placés pour être utilisés.  
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Résultats de l’élection fictive 
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Dans le sondage, le soccer est arrivé en première place du sport que les répondant(e)s souhaitaient 

davantage pratiquer au parc (pour 1 répondant(e) sur trois, voir graphique 2 ci-dessous.) Quelques 

participant(e)s souhaitaient qu’un grand terrain à onze (11) joueurs soit aménagé, tout en comprenant 

deux petits terrains à sept (7) joueurs et que ces terrains soient accessibles aux clubs locaux. D’autres 

estimaient qu’un terrain à sept serait suffisant, pour une utilisation non organisée, et que l’espace 

excédentaire pourrait être utilisé à d’autres fins. Ils ont été nombreux à souligner que le parc devrait 

servir avant tout aux résident(e)s du quartier et demeurer un parc local. Il a également été mentionné 

qu’une surface synthétique amènerait un îlot de chaleur dans le parc.  

2.1.2 L’entrainement 

Outre le soccer, c’est l’entrainement qui est arrivé en deuxième position des sports et activités 

physiques davantage souhaités au parc Saint-Simon-Apôtre dans le sondage. Plusieurs commentaires 

des participant(e)s à la soirée de consultation allaient également en ce sens. Les différents 

commentaires recueillis à ce sujet étaient sur l’installation de module d’entrainement pour adulte (une 

forme de gym extérieur) et d’une piste de course autour du terrain de soccer. La localisation des 

modules d’entrainement variait. Certains ont mentionné que ces modules devraient être situés entre le 

terrain de soccer et le terrain de bocce, d’autres les voyaient à l’endroit actuel du terrain de pétanque, 

puisque celui-ci ne serait pas beaucoup utilisé (voir plan du parc, p.14).   

Graphique 2 : Activités physiques et sports et les répondant(e)s aimeraient davantage pratiquer au parc 
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2.1.3 Le Bocce 

Lors de la soirée de consultation, plusieurs des participant(e)s présents pratiquaient le bocce et ont 

souhaité pouvoir y jouer toute l’année.  Il a été suggéré que le terrain de bocce soit couvert d’un toit 

pour protéger des intempéries ou encore complètement fermé et chauffé pour être utilisé aussi pendant 

l’hiver (type solarium pour les 4 saisons). 

Il a également été déploré (lors de chacune des activités de consultation des deux premières étapes de 

la démarche) que le terrain de bocce soit barré et accessible uniquement à ceux et celles qui 

possèdent une clef.   

2.1.4 Autres commentaires sur les terrains sportifs 

Dans les autres commentaires sur les terrains sportifs, mentionnons qu’il a été souhaité 

- d’améliorer le terrain de basketball, dont l’état général laisse à désirer, ses filets qui sont 

souvent brisés et son éclairage le soir;  

- de créer des terrains de volleyball (de plage) et de tennis ou de mur de pratique de tennis, qui 

pourrait être utilisé comme cinéma en  plein air ou comme mural artistique; 

- d’améliorer la patinoire et d’ajouter une patinoire de hockey pendant l’hiver (bien que d’autres 

participant(e)s mentionnent la difficulté de maintenir de bonnes conditions de patinage); 

- de créer un petit skatepark, 

  

Lors de la soirée de consultation, la majorité des présents ont affirmé que les terrains de pétanque sont 

sous-utilisés et que cet espace devrait servir à d’autres usages. En remplacement de la pétanque, les 

propositions suivantes ont été partagées : 

- étendre l’aire de jeux pour les enfants; 

- installer une scène extérieure; 

- aménager une aire de détente; 

- aménager un parc à chien; 

- faire un potager éducatif. 

 

2.2 Aire de jeux et jeux d’eau 

Les aires de jeux et les jeux d’eau sont des sujets qui ont été beaucoup abordés dans le questionnaire. 

En effet, 17% des commentaires à la question ouverte sur ce qui devrait être amélioré portaient sur les 

aires de jeux et cette proportion est la même pour les jeux d’eau.  
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Concernant les aires de jeux, le principal commentaire émis ne portait pas sur la qualité des 

installations existantes, mais plutôt sur leur nombre insuffisant (modules et balançoires) pour le nombre 

d’enfants présents dans le parc. Notons tout de même que lors des activités avec le camp de jour, les 

enfants nous ont mentionné qu’ils manquaient de variété dans les modules 5 à 12 ans. Ils ont d’ailleurs 

voté en plus grande proportion pour la candidate Kim S’Amuse qui souhaitait améliorer les espaces de 

jeux pour les enfants et les espaces pour les familles (voir p.5 les résultats de l’élection fictive). Pour 

agrandir les espaces dédiés aux jeux pour enfants, comme mentionné précédemment, il a été suggéré 

d’utiliser le terrain de pétanque actuel.  

 

Le manque de visibilité entre les deux aires de jeux a également été mentionné (présence d’une haie 

de verdure). Les clôtures autour des aires de jeux sont pratiques pour la sécurité des enfants, mais il a 

été suggéré de créer des liens entre les différents plateaux de jeux, en prenant exemple sur le parc 

Lancette (Hochelaga). Ces liens seraient non seulement fonctionnels, mais pourrait aussi servir une 

certaine cohésion entre les usages dans le parc qui sont perçus par des participant(e)s comme très 

« sectoriel » à l’heure actuelle. 

Concernant les jeux d’eau, tous s’entendent pour dire qu’ils sont vétustes et certains les considèrent 

même dangereux (texture au sol et grillage d’écoulement des eaux). Lors de la soirée de consultation, 

les jeux d’eau du parc Saint-Vincent- Ferrier (Villeray) et de Saint-Paul-de-Lacroix (Ahuntsic) ont été 

cités comme de bons exemples desquels l'arrondissement devrait s'inspirer. Outre les jeux d'eau 

modernes et inspirants, ces exemples ont été mentionnés pour leur convivialité. Les parents pourraient 

les utiliser pour se détendre (chaise longue, parasol, bancs, etc.) tout en surveillant leurs enfants dans 

les jeux d’eau. L’idée d’une piscine extérieure a également été partagée à chacune des activités 

participatives, tout comme celle d’une pataugeoire.  

 

2.3 Activités dans le parc 

2.3.1 Les activités extérieures 

Dans les activités extérieures souhaitées au parc Saint-Simon-Apôtre, le yoga est revenu à plusieurs 

reprises dans les différentes activités participatives. 26% des répondant(e)s au questionnaire (voir 

graphique 2, p.6) ont d’ailleurs souhaité pratiquer davantage cette activité dans le parc.   

La construction d’une petite scène a été proposée lors de la soirée de consultation (à ce titre, l’espace 

de rassemblement du Parcours Gouin a été cité en exemple). Cette scène extérieure pourrait accueillir 
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plusieurs activités comme des conférences, des cours de yoga et de cours de danse pour tous les 

âges (à l’exemple du Centre Leonardo da Vinci). Le souhait d’y voir s’y tenir des activités en famille et 

intergénérationnelles a également été partagé.  

L’idée d’aménager une petite butte a été partagée par la moitié des participant(e)s lors de la soirée de 

consultation. Cette butte pourrait servir de glissade pour les enfants pendant l’hiver et d’espace de jeux 

libre durant les autres saisons.  

Enfin, les participant(e)s aimeraient avoir des tables de jeux de cartes, jeux de dames ou jeux d’échecs 

pour le jeu libre et l’organisation de tournois au parc.         

2.3.2 Les activités intérieures (le chalet) 

Plusieurs des participant(e)s à la soirée de consultation et certains participant(e)s au questionnaire 

souhaitent l’agrandissement du chalet et de la salle communautaire pour élargir la tenue d’activités qui 

sont présentement limitées. Par ailleurs, un enjeu d’accessibilité au bâtiment du chalet a également été 

mentionné à plusieurs reprises dans les réponses au questionnaire. Selon les commentaires, le lieu 

n’est pas accessible à tous et certains croient qu’il s’agit d’un bâtiment privé (alors qu’il appartient à la 

Ville). 

2.4 Aire de détente 

Selon les répondant(e)s au questionnaire, ce qui manque le plus dans le parc Saint-Simon-Apôtre (voir 

graphique 3, p.10) est une aire de détente, donc une zone familiale et plus de mobilier urbain de 

manière générale. Ses trois premiers choix reflètent également ce qui a été dit lors de la soirée de 

consultation : certes une aire de détente sera appréciée, mais l’installation de mobilier de détente et de 

pause (bancs, chaises longues, tables, tables à pique-nique, etc.) est souhaitée dans toutes les aires 

du parc.  

En effet, les participant(e)s aimeraient un aménagement permettant la cohabitation des différents 

usager(ère)s dans l’ensemble du parc. Ils souhaitent que l’emplacement du mobilier ne soit pas 

restreint à un endroit, mais qu’il se retrouve dans divers terrains sportifs et dans les aires de jeux. Les 

participant(e)s aimeraient également une aire de détente qui soit inclusive et invitante pour tous, 

comme par exemple, des chaises longues pour les personnes seules ou des bancs et des tables à 

pique-nique pour les groupes d’amis et des familles. Si possible, l’utilisation de pavé uni devrait être 

privilégiée pour l’aire de détente plutôt que l’utilisation du béton ou de l’asphalte. Enfin, il est souhaité 
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que l’aménagement paysager de l’aire de détente soit fait avec soin et qu’on y retrouve plusieurs zones 

ombragées.  

Graphique 3 : Ce qui manque le plus dans le parc 

 

Le sentiment de sécurité 

Sur la question du sentiment de sécurité, le portrait est positif. De manière générale, les répondant(e)s 
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se rendre au parc, à respectivement 85% et 84% (voir graphique 4 et 5 p.11). Dans les commentaires 
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Legendre (près de la rue Waverly) peut être confondue avec un passage piéton. Enfin, pour les 

répondant(e)s au questionnaire, les chiens sans laisse présents dans le parc représentent aussi une 
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Entretien 

Dans les commentaires à la question ouverte du questionnaire sur ce qui devrait être amélioré dans le 

parc, un commentaire sur quatre portait sur l’entretien des lieux. Beaucoup de commentaires portaient 

sur le manque de poubelles, sur la propreté de manière générale ou sur l’entretien de la pelouse (trop 

longue ou trop piétinée). 

 

Aussi, l’entretien des toilettes laisserait parfois à désirer (propreté générale, manque de papier, etc.). 

De plus, les enfants du camp de jour ont été nombreux à mentionner qu’ils avaient peur de se rendre 

aux toilettes, les lumières détectrices de mouvements se fermant parfois en leur présence et la porte 

est difficile à ouvrir.  

 

Un parc pour toutes et tous 

Lors de toutes les activités participatives, les participant(e)s ont, de plusieurs manières, partagé leur 

souhait d’un parc inclusif. Les jeunes du camp de jour ont mentionné l’importance d’avoir des 

installations au parc pour les personnes de tous âges. Lors de la soirée de consultation, il a été 

mentionné que les sentiers devraient être améliorés en fonction de l’accessibilité universelle (pour les 

personnes aînées, en fauteuils roulants, avec une poussette et toutes personnes à mobilité réduite) et, 

qu’autant, les terrains sportifs et les activités soient pensés pour l’ensemble des usagers.  

 

Au-delà de ce souci pour que toutes et tous y trouvent leur compte, il a été souhaité que les espaces 

soient partagés et conçus en cohésion plutôt que de manière sectorielle.    
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Autres commentaires 

- Rendre le parc vivant et attractif en y ajoutant des couleurs (plantations, installations, etc.); 

- Installer un croque-livres; 

- Installer une station BIXI près du parc et un support à vélo dans le parc; 

- Changer les clôtures sectorielles; 

- Planifier les aménagements pour que tout ne soit pas en travaux en même temps et que 

certaines sections restent accessibles.  
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Conclusion 

Les résultats des consultations serviront à alimenter les réflexions de l’arrondissement pour les 

aménagements à venir au parc Saint-Simon-Apôtre. Plus largement, ils ont permis également de mieux 

comprendre les besoins et les désirs des usager(ère)s du parc. Le plan d'aménagement d’ensemble du 

parc Saint-Simon-Apôtre s’élaborera à partir des résultats des deux premières étapes de la 

consultation.   

L’arrondissement d’Ahuntsic-Cartierville remercie l’ensemble des personnes qui ont contribué la 

consultation. 
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